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2 月 10 日是蔡军在献县工作的日
子。8时 30分，他来到献县行政审批服
务大厅税务窗口。种植户赵建林的账户
开不了发票，他特意过来帮着一起解
决。“好多客户要发票，这事解决了，可
帮了我大忙了。”在工作人员指导下，赵
建林摸清了“门道”，感激地说。

解决完这事，蔡军又来到位于 30公
里外的临河乡东镇上村的献县宏腾家庭
农场，种植户李克宁因操作不熟练，在
使用水肥一体机过程中出现了点问题，
蔡军为他耐心地讲解。掌握操作方法后
的李克宁喜笑颜开：“原来这么简单呀。
这一套机器可以灌溉19个棚室60多亩番
茄呢，以后管理棚室方便了。”

蔡军是北京人，在北京经营着一家
信息技术公司，朋友们称他为“小菜”。
北京距献县 220公里，他缘何与献县结
缘？

蔡军娓娓道来：“传统的农产品销
售，要经过地头收购、产地市场分拣、
长途运输、进批发市场、商超销售等诸
多环节，4年前，我们开发运营了一个首
都蔬菜保供系统，帮城市消费者和农户
进行对接，做起了 24小时从地头到餐桌
的业务。”在这个过程中，他们发现北京
郊区的果蔬种植品质高，但种植面积和
产量较小，他们准备开拓市场。

2023年，河北省启动衡沧高品质蔬
菜产业示范区建设，献县为种好田间

“菜园子”，托稳京津“菜篮子”，不断推
动蔬菜产业转型升级，县农业农村局工
作人员外出“取经”，获悉到了蔡军所在
公司通过互联网技术实现京郊农产品地
头采摘 24小时送到消费者餐桌的模式。
他们邀请蔡军到献县，而此时的蔡军正

关注衡沧高品质蔬菜产业示范区建设，
注意到了献县：献县地理位置优越，水
土优良，很适合优质反季节蔬菜的种
植，目前有 2万亩温室大棚，年产瓜菜
52万吨。

在献县农业农村局的帮助下，蔡军深
入走访，全面了解献县蔬菜产业种植情
况。他发现，不仅当地政府支持蔬菜产业
发展，献县种植户也有学习的热情，但最
大的局限是缺乏科技资源。“我愿意给种
植户当‘服务员’，把北京的科技资源

‘打包’到献县。”蔡军说。献县蔬菜产业
协会成立后，他被聘为秘书长，自此，开
始了北京、献县的“双城生活”。

蔡军每周在献县待两天，走访种植
户，深入种植大棚，帮忙解决问题。而
不在献县的日子，他也在忙着寻找“资
源”。

有了蔡军的加入，献县蔬菜产业协
会各项工作开展起来顺畅了很多。一
件件喜事接踵而至：中国农业科学院
蔬菜花卉研究所鲜食番茄的首席专家
王孝宣研究员提供了番茄新品种，实
现番茄品种抗虫害和病害，降低农药
投入量；中国农业科学院蔬菜花卉研
究所成果转化处李衍素团队的水肥一
体化技术被应用到种植大棚里；与国
家现代农业产业技术体系 （蜜蜂） 岗
位专家徐书法团队合作，启动授粉蜂
群状态信息化项目，通过智能传感器
实现授粉蜂的生存状态监测，对生物
防控和控药增收实现信息量化……

赵建林是献县建林种植专业合作社
的负责人。去年，在献县蔬菜产业协会
的帮助下，他建成了献县第一个农民自
筹资金自行设计实施的智能园区。如

今，智能园区不仅实现节水节肥 75%，
通过控制棚室内“小气候”，植株生长健
康，还能进一步降低农药的使用量，提
高农产品品质和安全性。在前不久召开
的第七届京津冀蔬菜产业发展大会暨招
商对接活动上，赵建林种植的“献县阳
光7度”鲜食番茄获得一等奖。

据了解，目前，献县已建成智能水
肥一体化园区 4 个，今年计划再建 20
个，未来实现全县覆盖，整体提高献县
的蔬菜种植品质。

保证农产品安全，良种、良法、良
田，缺一不可。去年，献县蔬菜产业协
会在良种和良法上进行探索，今年在这
个基础上，他们还要在良田上做文章。

“我们已经把土壤样本送到农业农村部蔬

菜品质检测测试中心进行检测，根据检
测结果，下一步进行土壤改良和环境修
复工作。”蔡军说。

今年，蔡军被献县县委、县政府聘
为“招商大使”。他表示：“很荣幸，能
为献县蔬菜产业 20万从业人员服务，接
下来，我会不遗余力地为都市消费者与
京郊农业生产者搭建更宽的桥梁，实现
城市科技和乡村生产的互哺。”

欢庆元宵节欢庆元宵节

昨天是农历正月十五元宵
节，我市各地组织“闹元宵”活
动，文艺爱好者表演的传统秧
歌、小车子会、踩高跷等精彩节
目，营造了欢乐祥和的节日氛围。

“我以前在保定打工，今年村‘两委’
干部帮我找到了新工作，在河间一汽配加
工厂当司机，薪酬不错。工作的地方离家
近，方便照顾家，挣得还比以前多，真
好！”昨天，河间市卧佛堂镇小章村的村民
李建军高兴地说。

春节期间，大批务工人员返乡，卧
佛堂镇紧紧抓住这一契机，与辖区企业
携手推进外出务工人员返乡就业，为家
乡发展贡献力量。目前，全镇已有 60余
名外出务工人员有意愿回乡工作，相关
部门和企业也正在积极为他们匹配合适

的岗位。
在卧佛堂镇党委政府的调动下，各

村“两委”积极与当地企业建立合作关
系，搭建起信息互通的桥梁。各村“两
委”干部深入企业一线，详细了解企业
的用工需求、岗位设置以及招聘要求
等。辖区企业也展现出极高的热情，纷
纷表示愿意提供更多优质就业岗位。

各村“两委”采用多维度宣传方式，
对就业信息和企业详情进行广泛传播。除
了广播、宣传栏、横幅等传统宣传手段，
村“两委”还组织志愿者深入村民家中，

讲解就业形势和企业情况。同时，他们充
分借助微信公众号等线上平台，及时推送
丰富的就业资讯和招聘信息，确保信息覆
盖到每一位有需求的返乡人员。

对有意愿返乡就业的人员，各村
“两委”组织他们前往企业进行参观，安
排专业人员详细介绍企业的发展前景、
岗位需求以及福利待遇等内容。同时，
卧佛堂镇注重提升返乡人员的就业能力
和职业技能，联合企业为他们量身定制
各类职业技能培训，实行新老员工“一
带一”技术指导，涵盖安全生产、电

工、电商运营等多个领域，提高他们在
就业市场上的竞争力。

“以前总觉得外面机会多，现在才发
现家乡发展得这么好，就业机会也不少，
在本地就能找到好工作。在家乡工作既能
照顾家人，又能为家乡出份力，心里特别
踏实。”张侯村的村民张玉想说。

“未来，我们将持续深化与辖区企业
的合作，不断完善就业服务体系，进一
步拓宽就业渠道，为返乡人员创造更多
优质的就业机会，为家乡的发展注入更
多力量。”卧佛堂镇相关负责人说。

▶任丘市的踩高跷表演。
金 洁 摄

▼在吴桥县老贾村，市电力
局驻村工作队和村“两委”共同
组织举办了一场文体汇演。

许晓峰 摄

我市民间工艺美术家石飞我市民间工艺美术家石飞

受邀赶赴迪拜受邀赶赴迪拜
展示展示““剪纸剪影剪纸剪影””

本报讯（记者刘杰） 2
月8日，“以灯为媒·共话友
谊”2025 迪拜元宵灯会举
办。我市民间剪纸剪影艺
术家石飞受邀参加，现场
展示了沧州剪纸剪影，受
到一致好评。

剪纸被誉为指尖上的
艺术，是各种民俗活动的
重要组成部分。 2006 年，
剪纸艺术被列入第一批国
家 级 非 物 质 文 化 遗 产 名
录。石飞现为沧州市民间
一级工艺美术家，从小痴
迷于剪纸艺术，后来又不
断寻师求艺，向名家学习
剪纸技巧，探寻传统艺术
精髓，个人剪纸艺术水平
得 到 不 断 提 升 。 通 过 学
习，石飞熟练掌握了刀刻
技法，他创作的作品或粗
犷 或 细 腻 ， 或 质 朴 或 大

气 ， 角 度 独 特 ， 风 格 迥
异，线条流畅，栩栩如生。

石飞不但专注于剪纸
技艺的挖掘传承，更注重
剪纸艺术的创新发扬。通
过 多 年 的 学 习 和 经 验 积
累，逐步掌握了多种剪纸
制作手法，像古法烟火熏
样、剪刀脱稿剪、刀刻剪
纸、手撕剪纸等，他都运
用纯熟。他还改进了传统
剪纸工具的许多弊端，创
新了剪纸剪刀工具磨制技
术，加工后的剪刀有穿透
力强、不划纸、不磨纸等
特点。他研发的剪纸蜡板
不 黏 刀 、 不 粘 刀 、 不 伤
刀、不粘纸、不透油，软
硬适中，做到了刀入蜡板
不涩不夹，不松不散，得
到 众 多 剪 纸 爱 好 者 的 好
评。

孟村教师王娜孟村教师王娜
入选入选““乡村教师计划乡村教师计划””

马云公益基金马云公益基金会将为其提供奖金会将为其提供奖金
资助和专业发展资助和专业发展支持支持

本报讯 （记 者 王 雪）
近日，记者从孟村回族自
治县教育局获悉，孟村回
族自治县第四中学教师王
娜入选 2024年马云公益基
金会“乡村教师计划”名
单。据悉，河北省有 5 名
乡村教师入选，王娜为我
市唯一一名入选的乡村教
师。

今 年 36 岁 的 王 娜 已
从教 14 年。她扎根乡村
学 校 ， 默默耕耘，用爱
心和责任心点亮了乡村孩
子 的 梦 想 。 在 日 常 工 作
中，她关注困难家庭的学
生 ， 用 陪 伴 和 鼓 励 帮 助

“学困生”走出困境。教
学中，作 为 英 语 教 师 的
她 ， 注 重 培 养 学 生 对 英

语 的 学 习 兴 趣 ， 创 新 课
堂 教 学 模 式 ， 课 后 及 时
了 解 课 堂反馈，倾听学
生 的 建 议 ， 调 整 授 课 方
法。作为班主任的她，积
极开展“劳育+思政”教
育实践活动，通过主题班
会、学劳模主题活动、分
享劳动故事等方式，加强
学生 思 想 道 德 建 设 ， 培
养 学 生 热 爱 劳 动 、 尊 重
劳 动 、 崇 尚 劳 动 的 优 良
品质。

据了解，马云公益基
金会“乡村教师计划”于
2015年启动，每年筛选 100
名乡村教师，分别提供 10
万元的奖金资助和持续 3
年的专业发展支持，为乡
村教育增添活力。

日前，“纸上得来”肃宁县省级非遗项目桥城铺捞纸书
画作品邀请展在肃宁县文化馆开展。此次展览将持续至2月
16日，138幅作品参展。 刘巨雷 摄

献县胖洋农场的温室里献县胖洋农场的温室里，，蔡军蔡军（（左左））和菜农察看番茄秧苗长势和菜农察看番茄秧苗长势。。

本报讯 （记 者 刘 杰）
今 天 是 农 历 正 月 十 六 ，

“遛百病”的日子如期而
至。记者在采访时，许多
市民表示，“遛百病”时
会自觉遵守交通秩序、爱
护公共环境，以文明之举
扮靓城市形象。

据 了 解 ，“ 遛 百 病 ”
又 称 走 百 病 、 丢 百 病
等，是一项有着悠久历史
的传统民俗活动。为保障

“ 遛 百 病 ” 文 明 有 序 进
行，我市相关部门做了充
分准备：城管部门加强执
法力量 ， 对 重 点 部 位 进
行 严 管 严 控 ， 维 护 城 市
秩 序 ； 公 安 交 警 部 门 将
根 据 人 流 量 和 车 流 量 的
情 况 ， 对 部 分 路 段 实 施
交 通 管 制 ， 确 保 市 民 安
全出行。

“就算没有相关部门管
理，我们每个市民也应该
文明‘遛百病’。”沧州区
域 文 化 研 究 所 所 长 孙 建
说：“‘遛百病’是市级
非遗，所有沧州市民都是

传承人，大家要讲文明，
守秩序。”

春章红色宣讲工作室
首席宣讲员武春章认为，

“遛百病”时，如果遇到
不 文 明 行 为 会 很 影 响 心
情。为鼓励市民文明“遛
百病”，武春章专门写了
一首歌谣:“新时代、新风
尚，遛百病来求健康。亲
朋好友结伴行，一路谈心
一 路 唱 。 谈 笑 风 生 好 心
情，蛇年丰收新气象。不
放烟花不放鞭，遛走百病
乐陶陶。”武春章说，文
明，是一座城市的灵魂，
当人们走出家门追求健康
与好运时应该把文明带在
身边。

运河区重庆路小学校
长孙耀明说，他们利用各
种 形 式 倡 议 文 明 “ 遛 百
病”，包括要遵守公共秩
序、爱护公共环境、不乱
丢垃圾、不拥挤、不燃放
烟花爆竹和孔明灯等，引
导孩子们从小树立文明、
绿色、健康的节日理念。

““遛百病遛百病””如期而至如期而至，，许多市民表示许多市民表示————

遵守秩序遵守秩序““遛遛””出文明出文明


